
STADT BIELEFELD 
- Beirat für Behindertenfragen - 

Sitzung Nr. 
BB/040/2019 

                                                                                                                               (2014-2020)  
Niederschrift  

über die Sitzung des Beirates für Behindertenfragen  
am 02.10.2019 

 
Tagungsort: Rochdale-Raum (Großer Saal, Altes Rathaus)  
Beginn: 16:00 Uhr  
Sitzungspause: 16:40 bis 16:55  
Ende: 17:30 Uhr  

Anwesend: 
 
Mitglieder 
Herr Baum Vorsitzender  
Frau Böllhoff   
Herr Dr.Bruder   
Frau Heinrich   
Herr Heuer   
Herr Dr. p. h. Kremer   
Herr Rolf Winkelmann   

Stellvertretende Mitglieder 
Herr Huhn   
Herr Kronsbein   
Frau Lawrenz   
Frau Ramtour   
Herr Seidenberg   

Beratende Mitglieder 
Frau Köttnitz   
Herr Möller   
Frau Niemeyer   
Frau Wegner   

Schriftführung 
Frau Rother   
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Öffentliche Sitzung: 
 
Zu Punkt 1 Vor Eintritt in die Tagesordnung 
  

Vorsitzender Herr Baum begrüßt die Anwesenden und stellt die form- und 
fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
Der Tagesordnungspunkt 6 wird vertagt.  

 Ansonsten gibt es keine Änderungen in der Tagesordnung. 
 

  
  
 -.-.- 
  

 
 
Zu Punkt 2 Einwohnerfragestunde 
  
 Es werden keine Fragen von Einwohnern gestellt. 

 
  
  
 -.-.- 
  

 
Zu Punkt 3 Mitteilungen 
  

Herr Heuer teilt mit, dass er im Umweltausschuss eine Einladung 
erhalten habe, am 11.09. finde um 17.00 eine öffentliche 
Vollversammlung zum einjährigen Bestehen des Ernährungsrates statt. 
Herr Heuer wünscht eine Einladung des Ansprechpartners, um das 
Gremium und seine Arbeit vorstellen zu lassen. Vorsitzender Herr Baum 
sagt zu, dass dem Wunsch entsprochen werde.  
 
Vorsitzender Herr Baum weist auf die Presseberichterstattung zum 
Umbau der Hauptstraße in Brackwede hin. Er war bei dem 
Erörterungstermin  
dabei, jedoch nicht bis zum Schluss. Verwunderlich sei gewesen, dass 
der Termin nicht öffentlich stattgefunden habe, dies sei ein Novum 
gewesen. Zu dieser Veranstaltung werde noch ein Protokoll erstellt, 
welches von ihm auch an die Mitglieder zur Kenntnis gegeben werde.  
 
Herr Möller berichtet, dass das Büro des Oberbürgermeisters zu einer 
Sitzung eines Steuerungskreises zum Thema globale, nachhaltige Stadt 
Bielefeld eingeladen habe. Die Sitzung finde am 10.10. von 17.00-20.00 
Uhr statt.    
Es solle eine ganzheitliche Nachhaltigkeitsstrategie erarbeitet werden. 
Nach den Leitlinien des Steuerungskreises, würden Schnittstellen zur 
Inklusionsplanung deutlich.  
Es werde noch ein Teilnehmer aus den Reihen des Beirates für 
Behindertenfragen gesucht, der teilnehmen könne.  
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 -.-.- 
Zu Punkt 4 Anfragen 
  
  
  
 -.-.- 
  

 
 
Zu Punkt 4.1 Defibrillatoren (Anfrage von Herrn Heuer und Herrn 

Winkelmann vom 11.09.2019) 
  

Beratungsgrundlage: 
Drucksachennummer: 9378/2014-2020 

  
 Herr Heuer erläutert, dass vor einigen Wochen am Siegfriedplatz an 

einem Markttag ein Mensch zusammengebrochen sei und es nicht 
möglich gewesen sei, einen Defibrillator zu beschaffen. Das Gebäude 
und die angrenzende Liegenschaft gehören der Stadt Bielefeld. Die 
Mieter seien nicht im Besitz von Defibrillatoren. 
Bei Veranstaltungen mit Menschenansammlungen sei dies aber 
erforderlich. 
Es wird eine Anfrage dazu an die zuständige Stelle in der Verwaltung 
gerichtet. 
 

  
 -.-.- 
  

 
 
Zu Punkt 5 Anträge 
  

Es liegen keine Anträge vor.   
 

  
 

 -.-.- 
  

 
 
Zu Punkt 6 Weiterentwicklung des Beirats für Behindertenfragen 

 
 Der Tagesordnungspunkt wird vertagt, um eine bessere Vorbereitung auf 

die Thematik zu ermöglichen.  
  
  
  
 -.-.- 
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Zu Punkt 7 

 
Inklusionsplanung - Bericht der Verwaltung zum Sachstand 

  
  
  
  
 -.-.- 
  

 
 
Zu Punkt 7.1 Bericht zum „Aktionsbündnis Inklusion" 
  

Beratungsgrundlage: 
Drucksachennummer: 9227/2014-2020 

  
 Herr Möller berichtet über verschiedene Handlungsfelder der Inklusion 

anhand einer Präsentation. (Anlage 1) 
Zum Handlungsfeld „Selbstbestimmtes Wohnen“, wurden mehrere 
Maßnahmen von der Verwaltung beschlossen. Am 20.09. fand eine 
Planungssitzung statt. 
Im Jahr 2020 solle eine Informationsveranstaltung zum Thema 
selbstbestimmtes Wohnen in Kooperation mit weiteren Institutionen 
stattfinden. 
Zielgruppe seien Menschen mit Behinderung in Bielefeld, für die eine 
barrierefreie Veranstaltung zu dem Thema nötig sei, besonders auch im 
Hinblick auf die Änderungen im Bundesteilhabegesetz. 
Außerdem solle ein Wegweiser Wohnen in leichter Sprache für 
verschiedene Zielgruppen erarbeitet werden, sowohl für Betroffene als 
auch Mitarbeiter in Einrichtungen.  
Ein lebendiger Wegweiser solle ins Leben gerufen werden, der vor Ort 
über Wohnmöglichkeiten informieren solle.   
Für die Inklusive Quartiersentwicklung sollen Indexe entwickelt werden, 
um alle Bürgerinnen und Bürger mitzunehmen. 
Das Handlungsfeld Bebaute Umwelt und Verkehr wurde von Herrn 
Lewald in die 3 Fachbereiche aufgeteilt. Herr Möller schildert auch 
Änderungen in der Organisationsstruktur, wie Zusammenlegung von 
Arbeitsgruppentreffen und beantwortet eine Frage von Herrn Dr. Bruder. 
Frau Wegner fragt nach ob im Fachbereich Bebaute Umwelt und Verkehr 
auch thematisiert werde, dass der Klimanotstand ausgerufen sei und ob 
entsprechende Maßnahmen ergriffen würden. Herr Möller will sich bei 
Herrn Lewald danach erkundigen.  
Das Handlungsfeld Bewusstseinsbildung wird projektiert. Es wurde eine 
Taskforce zur Steuerung des Prozesses mit den unabhängigen 
Instituionen Kompetenzzentrum Selbstbestimmtes Leben und People 
First gegründet. Mit dieser wolle die Stadt Bielefeld das Aktionsbündnis 
Inklusion umsetzen.   
 
 

  
 -.-.- 
  

 
 
Sitzungspause von 16:40 bis 16:55 
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Zu Punkt 8 

 
Weiterentwicklung des Beirats für Behindertenfragen 
 

 Der Tagesordnungspunkt wird vertagt, um eine bessere Vorbereitung auf 
die Thematik zu ermöglichen.  

  
  
  
 -.-.- 
  

 
Zu Punkt 9 Fridays for future 
  

Vorsitzender Herr Baum verweist auf die vorliegende Stellungnahme  
des Seniorenrates zum Thema Fridays for Future.  
Frau Köttnitz sieht die Bezeichnung Protest als nicht passend, da  
es sich um eine Unterstützung für etwas und nicht gegen etwas handeln  
würde. Vorsitzender Herr Baum erklärt, dass er den Einwand aufneh- 
men und ein eigenes Schreiben aufsetzen werde. 
 
Daraufhin ergeht folgender  
 
Beschluss:   
Der Beirat für Behindertenfragen unterstützt die Bewegung Fridays  
for Future. Herr Baum schreibt ein eigenes Positionspapier und  
nimmt Kontakt zu Fridays for Future auf, um eine gemeinsame  
Presseerklärung zu initiieren.  
 

 

  
 

 - bei einer Enthaltung einstimmig beschlossen – 
 

  
 -.-.- 
  

 
 
Zu Punkt 10 Berichte aus Gremien (Ratsausschüsse, sonstige Gremien 

und Arbeitsgruppen der Teilhilfesysteme) 
  
 Stadtentwicklungsausschuss  

Herr Winkelmann berichtet, dass es im Stadtentwicklungsausschuss 
zurzeit vor allem um die Themen autofreie Stadt, Mobilitätsplan und 
Ähnliches ginge. Ein großes Thema sei die Reduzierung der 
Geschwindigkeit auf dem Ostwestfalendamm gewesen. Die 
Temporeduzierung wurde trotz einiger Bedenken beschlossen.  
 
Veranstaltung der Stadt Bielefeld zum Lebenslagenbericht 
Herr Winkelmann kritisiert, dass die Situation von Menschen mit 
Behinderung im Lebenslagenbericht zu wenig Raum einnehmen würde.  
 
Herr Huhn berichtet über die Aktionen des Mieterbundes.  
 

 -.-.- 
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Zu Punkt 11 Beschlüsse aus vorangegangenen Sitzungen - Bericht der 
Verwaltung zum Sachstand 

  
  
 Es ist über keinen Sachstand zu berichten.  

 
  
 -.-.- 
  

 
 
Zu Punkt 12 Bericht an die Presse 
  

 
Es gibt nichts zu berichten. 
  

  
  
  
 -.-.- 
  

 
Vorsitzender Herr Baum stellt die Nichtöffentlichkeit der Sitzung her. 
 

 

 
  

  
  
 -.-.- 
  

 

 

__________________________   ____________________________ 
 Wolfgang Baum Roswitha Rother  
 


